

El nuevo Presidente levanta la sesion, los socios pasan á un elegante comedor; allí se pronuncian entusiastas brindis por la Academia, sus mejoras, su engrandecimiento: una agradable música deja oír sus acordes, y al concluir este dia memorable todos los concurrentes llevan una grata impresion y una fundada esperanza acerca de la reorganizacion de la Academia por el carácter oficial que deberá tomar.

Asistieron veinticuatro socios. Sres. Andrade, Hidalgo Carpio, Labastida, Licéaga, Bandera, Reyes D. José María, Lavista, Reyes D. Agustín, Fénelon, Ruiz Sandoval, Villada, Soriano, Ortega D. Andrés, Gómez, Laso de la Vega, Gutierrez, Ramirez Arellano, Vértiz, Herrera, Martínez del Rio, Egea, Núñez, Orvañanos y el primer Secretario que suscribe.

DEMETRIO MEJÍA.

RESEÑA DE LOS TRABAJOS DE LA ACADEMIA DE MEDICINA

EN SU AÑO ECONÓMICO, 1876-1877.

SEÑORES:

Un año más de vida; una nueva conquista científica; un paso adelante en el sendero de la gloria; una hoja de laurel más sobre vuestras frentes; hé aquí todo lo que simboliza nuestra reunion en este sitio: venimos á él satisfechos y llenos de júbilo á celebrar el aniversario de la instalación de la Academia de Medicina: venimos á decir de nuevo al mundo que vivimos animados aún por el fuego sacro del estudio, y que nos encontramos con sobradas fuerzas para seguir trabajando por el engrandecimiento de esa nuestra querida Asociacion: acontecimientos tales como el presente, son siempre dignos de la cultura de un pueblo civilizado, hacen fasto en los anales científicos, merecen que se les consagre una sesion solemne, y que se les tribute el homenaje de nuestro respeto y las ovaciones de nuestra más alta consideracion.

Para cumplir con tan loables objetos nos reunimos hoy á celebrar el aniversario de la Sociedad que hace años mirábamos como una niña tierna y delicada, como una hija inocente, amamantada y enaltecida por el cuidado, el estudio y dedicacion de nuestros maestros, y que hoy, al cabo de pocos años, la contemplamos ya como una señora respeta-

ble, como una madre cubierta de gloria y honores que reparte entre nosotros, que somos sus hijos, dándonos un timbre glorioso y honorífico para presentarnos ante el mundo de la ciencia: ya hoy no es la niña que necesitaba del cuidado, y que oscura y olvidada se ignoraba su existencia y necesitaba el apoyo, el nombre de los que le dieron el sér; no; hoy ella es la que nos prodiga sus cuidados, la que cual madre tierna nos abriga bajo su manto, y ella la que nos da nombre, la que nos enaltece y ciñe sobre nuestra frente la corona del saber; porque es ya grande y conocida y ha conquistado grandes honores; su nombre vuela más allá de los mares, y su fama se extiende al extranjero. Justo es que hoy celebremos sus triunfos, y que alegres y risueños nos reunamos á tributarle el homenaje de nuestro cariño y respeto, y que obsequiemos las prescripciones que en su Reglamento nos impone.

En cumplimiento de uno de sus artículos, es que me presento ante vosotros para daros cuenta de los trabajos que se han llevado á cabo en el año social que hoy termina.

Honrado con el distinguido cargo de primer Secretario, tócame hacer la reseña de lo más notable que ha acaecido; y aunque mi pequeñez es absoluta, procuraré hacer un esfuerzo para desempeñar tan grande misión, no con el acierto y prolijidad que lo han hecho en otros años mis antecesores, pero sí con la mejor voluntad y buena fé posibles.

Comenzaré diciendo que la Secretaría ha sufrido grandes trastornos en el presente año, pues ha sido servida por tres socios diferentes, y esto, como es natural, ha ocasionado algunos perjuicios, pues no han podido coleccionarse los datos necesarios para hacer una historia detallada. Por esta poderosa razón mi reseña será tal vez incompleta, pues carezco de los apuntes precisos de la época en que funcionó el primer Secretario que nombrásteis en el aniversario pasado; no obstante, esta falta ha sido subsanada en gran parte, gracias á la amabilidad del socio R. López y Muñoz, que espontáneamente se tomó el trabajo de relatar-me todo lo acaecido en los meses en que yo no tenía el honor de ser vuestro consocio.

Las sesiones desgraciadamente no se han verificado con la exactitud que se deseara, pues sufrieron algunas interrupciones al principio del año; pero por fortuna en los últimos meses los socios dieron pruebas marcadas de su amor al estudio, y concurrieron con puntualidad.

Los turnos de lecturas no se cumplieron fielmente; pero, sin embargo, no se faltó á ellos del todo, y aquellas sesiones en que éstas faltaron se cubrieron con discusiones importantísimas que arrojaron viva luz sobre

algunos puntos oscuros de la ciencia. Merece especial mencion entre éstos la difícil cuestion de resolver si el tifo es ó no contagioso. Sobre este punto importante se ocupó la Academia durante algunos meses, y se pronunciaron elocuentes discursos que corren impresos en las actas publicadas en la Gaceta.

El nuevo método de contener las metrorragias puerperales por medio de las inyecciones hipodérmicas de éter sulfúrico, fué objeto de vivas discusiones, en las que se tocaron puntos importantísimos de fisiología, que animaron á los estudiosos consocios Sres. Bandera y Dominguez á emprender experimentos brillantes sobre animales vivos; y el señor Presidente tuvo la fortuna de ser el primero en México que hizo uso de ese medio, obteniendo un excelente resultado.

El inteligente ginecologista Dr. Martinez del Rio, sostuvo con el apreciable consocio Dr. San Juan, entusiastas discusiones acerca de las operaciones uterinas verificadas por él.—Estas discusiones y otras no ménos importantes, demuestran de una manera evidente que la Academia procura con ahínco resolver las más difíciles y oscuras cuestiones de la Medicina.

Los trabajos escritos á que se ha dado lectura en las sesiones, si no son en número considerable, porque algunos consocios no cumplieron con su turno, en cambio son todos dignos de la mayor atencion por su importancia científica y las verdades que encierran.

El laborioso Sr. Lobato presentó tres trabajos, el primero en la sesion del dia 11 de Octubre del año próximo pasado, y fué la segunda parte de su estudio sobre las aguas; se dedicaba en él á todo lo concerniente al agua llamada vulgarmente gorda. En 6 de Diciembre del mismo año dió lectura á un extenso escrito relativo al Estudio higiénico del tifo, y por último, en Mayo á otro relativo á epizootología.

El infatigable Dr. López Muñoz no se limitó á cumplir con su turno de lectura que le tocó el 7 de Marzo, y en cuya sesion leyó un curioso estudio del «Polimorfismo é Isomorfismo en Patología,» sino que además presentó otros; uno el 25 de Octubre del año pasado, titulado: «Patogenésis de algunas afecciones medulares y cerebro-espinales por los excesos venéreos;» otro en la sesion del 28 de Noviembre sobre un caso de «Artritis aguda é idiopática del tarso,» y finalmente, una «Revista acerca del Tratado de M. Huchard, para las lesiones orgánicas y la anemia cerebral, por las inyecciones de morfina.»

Todos estos trabajos revelan de un modo palpitante la dedicacion de este obrero decidido de la ciencia.

En la sesion del dia 9 de Noviembre el Sr. Lugo se ocupó en una bien escrita Memoria del «Tifo epizoótico.»

Los Sres. Dominguez y Altamirano presentaron en la sesion del 19 de Enero su curioso estudio experimental del «Colorin;» estudio lleno de interés, y fruto de un constante y laborioso trabajo.

El inteligente químico Dr. Maximino Rio de la Loza, presentó á la Academia un nuevo aparato inventado por él, para las inhalaciones de oxígeno; aparato útil que puede aprovecharse con grande ventaja en diversas afecciones, en las que ese gas es necesario.

En la sesion del 28 de Febrero, el Sr. Soriano dió cuenta de un curioso caso de Teratología.

Nuestro querido Presidente leyó el 25 de Abril un interesante trabajo sobre Constitucion Médica, el cual dió lugar á vivas y entusiastas discusiones.

En la sesion del 2 de Mayo nuestro digno maestro Dr. Hidalgo Carpio, dió lectura á una «Observacion de Empiema,» observacion que encierra varios puntos de estudio práctico, y llena de sábias doctrinas y oportunas reflexiones.

El Sr. Fénelon, con esa laboriosidad que le distingue, presentó en diversas sesiones varios escritos sobre las aplicaciones del termo-cauterio del Dr. Paquelin, confirmadas con observaciones auténticas y recientes; otro sobre catarata, y una Nota sobre las inhalaciones de oxígeno. Sus escritos todos se distinguen por el espíritu práctico que lo guia y por su amor al progreso.

En el mes de Junio el Dr. Semeleder leyó un trabajo relativo al «Tratamiento de los tumores fibrosos del útero por el galvanismo.»

En la sesion del 25 de Julio el Dr. Beyes A. dió lectura á una extensa Memoria sobre Cremacion; en ella se tocan puntos importantísimos, cuya resolucion necesita un prolijo estudio, y que por lo tanto se suspendió su discusion para el nuevo año.

El Sr. Valenzuela remitió de Paris una Memoria sobre «Empaque algodónado y Método de Lister para la curacion inmediata despues de las amputaciones.» Esta Memoria fué presentada por el Sr. Hidalgo Carpio á nombre del autor, y pasó al Sr. Lavista para que formule dictámen sobre ella.

Este es el resumen de los trabajos leídos en el seno de la Academia; la importancia de ellos se deduce de su simple enunciado, y la mayor parte han sido publicados ya en la Gaceta, que es nuestro órgano oficial, y el que ha visto la luz pública con toda regularidad; no ha su-

frido interrupcion alguna, y se ha mejorado notablemente aumentándolo con una seccion especial destinada á la Revista extranjera, en la que se publica todo lo más interesante que encierran los diarios ultramarinos. Se ha remitido con escrupulosa puntualidad á todas las Sociedades científicas nacionales y extranjeras con quienes nos une el lazo de amistad y relaciones, y en cambio hemos recibido sus publicaciones, con las que se ha aumentado sobremara nuestra Biblioteca.

Durante el año que hoy termina, se han nombrado dos comisiones con objeto de desempeñar trabajos de vital importancia.

La primera, compuesta de los Sres. Hidalgo Carpio, Reyes J. M., y Andrade, tiene por mira hacer un estudio completo y pormenorizado del tifo, de esta terrible afeccion que por tan largo tiempo ha tenido alarmada á la poblacion. Aun no sabemos el fruto de sus afanes, pero pronto nos revelarán cuál ha sido.

La segunda, formada de los Sres. Lavista, Bandera y Reyes J. M., á la que se agregó en la última sesion el Sr. Andrade, tiene á su cargo un importantísimo trabajo; está destinada á hacer las reformas del Reglamento, y á solicitar del Gobierno Federal el reconocimiento oficial de la Academia. Ha emprendido ya su difícil tarea, y merced á su empeño y asiduidad está casi conseguido su segundo objeto, y en las primeras sesiones del nuevo año ocupará nuestra atencion con la discusion del nuevo Reglamento.

La terrible mano de la muerte se ha apiadado de nosotros y se ha mostrado ménos inexorable que en otros años. Cábeme la satisfaccion de no tener que lamentar la muerte de algun socio de número, y el dolor de llorar la de dos socios corresponsales; la del estudioso farmacéutico Florencio Cabrera, que murió en San Luis Potosí, y la del distinguido Dr. Rafael Artigas, que sucumbió en Veracruz; á su memoria consagra en este día un recuerdo la Academia.

He reservado para final, hablaros del acontecimiento más notable y más plausible que hemos tenido durante el año; me refiero á la subvencion concedida por el Gobierno Federal. Ya sabeis que merced á los importantes servicios de nuestro consocio Dr. Segura, ayudado de los otros profesores médicos que ocupan una curul en el Congreso, la Cámara acordó subvencionar con 5,000 pesos anuales á la Academia. A vuestra consideracion dejo contemplar los inmensos beneficios que de aquí nos resultan; contábamos con obreros infatigables, amantes del progreso de la Medicina, pero carecíamos de los recursos necesarios para llevar adelante las conquistas científicas que soñabamos; hoy gracias al Supremo

Gobierno, ese inconveniente desaparece, y nuestra Academia cuenta con todos los elementos necesarios para marchar con pasos agigantados al templo de la gloria; os doy por ello mi más cordial enhorabuena, y envío un voto de gracias á nuestro querido consocio Dr. Segura y al Gobierno que sabe así proteger las ciencias.

He dado fin, Señores á la cansada y mal escrita Memoria que previene el Reglamento; pido dispenseis sus muchos errores, y concluyo felicitándoos por los triunfos que habeis conquistado hasta aquí, aumentando un laurel más en la corona que ciñe vuestras frentes, con vuestra constancia y estudio, y elevo fervientes votos al Ser Supremo porque en el año que hoy comienza, y en el que nos sonríe un porvenir halagüeño, nuestra Academia coseche los sazonados frutos de vuestro talento y vasta instruccion.

Octubre 1.º de 1877.

J. J. R. DE ARELLANO.

SEÑORES:

En estos momentos en que celebramos un año más de la existencia de nuestra Academia en medio de las más puras efusiones de gozo, brilla, si es posible, con más esplendor nuestro amor á la Ciencia, el espíritu de confraternidad que nos liga, y el empeñoso afán con que procuramos llevar la bandera del progreso médico, venciendo todos los obstáculos; porque esta reunion no significa una convivialidad entre amigos para satisfacer nuestros gustos. Al consignar la Academia en el art. 16 de su Reglamento la obligacion que tiene el Presidente de dirigiros la palabra, se propuso un objeto más noble: estudiar prácticamente los efectos de su organizacion, para proveer con conocimiento de causa á las exigencias que deben conservar su vida, mejorándola y engrandeciéndola.

Yo acató gustoso sus preceptos, porque estoy convencido de que el cumplimiento de un Reglamento á que nos hemos sujetado es un compromiso de honor, ineludible para el hombre que respeta sus promesas; porque sé, al mismo tiempo, que estoy entre amigos discretos, animados de los mismos sentimientos, que sabrán disculpar mis errores y no dejarán perder algunas ideas que tiendan á mejorar nuestra Sociedad; porque al dar una rápida ojeada á nuestras lucubraciones del año, ellos